

La filosofía de INVERSO

INVERSO fue creado para quienes anhelan una experiencia de estudio bíblico más intensa. Te retará a interactuar con la Biblia de manera más profunda y enriquecerá tu habilidad de compartir esta experiencia con otros. Tanto el contenido como el formato han sido pensados para realzar tu experiencia espiritual.

Como te habrás dado cuenta, hay ahora espacios en blanco titulados «Escríbelo aquí». No, no es que estemos tratando de ahorrar dinero en tinta. El espacio está ahí para que tú lo llenes, de tu propio puño y letra, durante tu estudio personal de la Biblia. *Numerosas investigaciones han demostrado que escribir a mano tus pensamientos, reflexiones e interacción con un texto profundiza la impresión que deja en tu mente.* Hay algo en deslizar el bolígrafo sobre el papel que ayuda a interiorizar conceptos. ¡No, no es lo mismo escribirlo en la computadora! En esta era digital, tenemos que beneficiarnos del espacio digital ilimitado, pero no esclavizarnos a sus limitaciones. Por eso, ¡dedica tiempo a escribir en los espacios en blanco provistos! No te preocupes si tu letra es espantosa. Este folleto es solo para ti.

INVERSO es un recurso al cual podrás referirte en el futuro, cada vez que quieras compartir un estudio bíblico, predicar un sermón o refrescar lo que aprendiste sobre algún tema de la Biblia en particular. Guarda cada folleto de manera que, en el futuro, tengas toda la colección en tu biblioteca personal.

INVERSO ofrecerá cada trimestre una GUÍA DE ESTUDIO DE LA BIBLIA. En dos trimestres de cada año, el tema de la GUÍA será paralelo al de la Guía de Estudio de la Biblia de la Escuela Sabática de adultos, y por ende INVERSO podrá ser utilizado para enriquecer la clase de la Escuela Sabática. Para los otros dos trimestres está previsto que INVERSO presente asuntos diferentes a los de la Escuela Sabática de adultos, porque son de interés especial para la juventud de hoy.

Aunque el currículo de INVERSO está preparado principalmente para la experiencia del joven en la Escuela Sabática, también puede utilizarse como herramienta para el ministerio personal. No se imprimen fechas, así que puedes usar este recurso en cualquier momento, con cualquier persona. Tampoco hay días específicos de la semana; por ejemplo, si tienes un *Grupo pequeño* que se reúne los miércoles, podrían designar que el jueves sea el primer día de estudio, para culminar el estudio con una discusión grupal el siguiente miércoles. Las preguntas que verás al final de cada lección ayudarán a estimular el debate.

¿Qué beneficios te provee INVERSO?

- Profundizar tu identidad como cristiano cristocéntrico, creyente en la Biblia, que espera el advenimiento.
- Comprender mejor los temas bíblicos.
- Generar tus propios estudios bíblicos.
- Participar en discusiones más dinámicas sobre la base de la preparación por adelantado.
- Exponer menos opiniones y más lo que la Biblia realmente dice.
- Conocer, amar y servir al Señor Jesucristo de manera más completa.
- Puede que implique un poco más de esfuerzo, pero valdrá la pena.



Cómo aprovechar al máximo INVERSO

1. ¡Ora y reflexiona!
2. Ten siempre a mano la Biblia, bien sea digital o en papel.
3. Escribe lo que consideres necesario en cada caso. Si no te resulta suficiente el espacio provisto en este folleto, puedes anotar en un cuaderno —físico o virtual— aparte, donde guardes tus opiniones a modo de diario, que te será muy útil para la puesta en común de INVERSO y para futuras reflexiones individuales o en grupo.
4. Además de libros impresos o digitales, puedes usar cualquier instrumento electrónico apropiado para búsquedas complementarias clarificadoras y enriquecedoras.
5. Utiliza INVERSO en tus momentos devocionales diarios (contiene seis pasos para los seis primeros días de la semana más la sección «InQuiere», para el día de puesta en común con el grupo); en estudios bíblicos semanales; para la Escuela Sabática; en reuniones de oración; en grupos pequeños; para el culto familiar; para discipular respecto al estudio de la Biblia... Ten en cuenta que la última sección, «InQuiere», tienes que haberla analizado antes de reunirte con los demás a debatir las preguntas que allí se sugieren.

* * *

Esta GUÍA se propone estudiar la Biblia con toda seriedad, sin que eso tenga que significar que no se recurra a un sano y saludable sentido del humor. Todo ello para estimular nuestra inteligencia intelectual tanto como la emocional, a fin de buscar aplicaciones concretas para la vida real con un genuino ingrediente de autenticidad. Nuestro deseo es que recibas muchas bendiciones por participar en esta experiencia mientras que el Espíritu Santo abre tu mente y tu corazón.

INVERSO es una publicación del Departamento de Escuela Sabática y Ministerios Personales de la Asociación General de los Adventistas del Séptimo Día, dirigida a jóvenes que estudian o trabajan, adultos con inquietudes y espíritu joven, profesionales y parejas o matrimonios jóvenes.



En INVERSO cada semana tendrás...



1 **inTro**. La introducción que anuncia el pasaje bíblico semanal, así como sus aspectos más relevantes, invitándote a poner por escrito tu punto de vista. Según el DRAE (*Diccionario de la lengua* de la Real Academia Española) es: «Preparación, disposición para llegar al fin propuesto».



2 **inTerioriza**. Para que analices el texto bíblico buscando los principios que sustenta y sus aspectos prácticos, así como los elementos contextuales. La idea es que puedas interiorizarlo tú personalmente. «Interiorizar» es «incorporar a la propia manera de ser, de pensar y de sentir, ideas o acciones ajenas» (DRAE).



3 **inTerpreta**. Es la segunda parte del estudio del texto bíblico, ahora enfocando perspectivas apoloéticas e interrogantes, que podrían surgir del análisis y las inferencias (deducciones, conclusiones, razonamientos) que te sugiera el texto. «Interpretar» consiste en «explicar o declarar el sentido de algo, y principalmente el de un texto», «explicar acciones, dichos o sucesos que pueden ser entendidos de diferentes modos», y «concebir, ordenar o expresar de un modo personal la realidad» (DRAE).



4 **inVestiga**. Proporciona un listado de textos bíblicos adicionales que pueden ser estudiados comparativamente para una clarificación y mejor comprensión del pasaje de la semana. «Investigar» supone «indagar para descubrir algo» y «realizar actividades intelectuales y experimentales de modo sistemático con el propósito de aumentar los conocimientos sobre una determinada materia» (DRAE).



5 **inVita**. Intenta poner de relieve los principios encontrados en el texto bíblico que señalan a Jesucristo, el Verbo de Dios. «Invitar», en INVERSO, es sobre todo «estimular a alguien a algo» e «instar cortésmente a alguien para que haga algo» (DRAE).



6 **imPlicate**. Reproduce fragmentos escogidos de los escritos de Elena G. de White relacionados con el texto bíblico, o con el tema propuesto, y te plantea preguntas sobre cómo puedes llevarlos a la práctica, o sea, para que te impliqués, es decir para «adquirir el compromiso de participar en algo» (DRAE).



7 **inQuiere**. Contiene preguntas para ser consideradas en forma reflexiva, o utilizadas como punto de partida para el debate en la Escuela Sabática o en un grupo pequeño de estudio de la Escritura. «Inquirir» es «indagar, averiguar o examinar cuidadosamente algo» (DRAE).

IN

El libro del Éxodo

Introducción general

¿Has deseado alguna vez ver a Dios en acción? Este es el deseo de muchos creyentes en el Dios de la Biblia. ¿Qué es lo que hace falta para que podamos verlo? ¿Cuándo es que Dios interviene y entra en acción en nuestras vidas? Este trimestre haremos un viaje que nos cambiará la vida a través de las páginas de un antiguo libro escrito para proveernos el recuento histórico de un pueblo que experimentó a Dios en acción.

Puedo asegurarte que ver a Dios en acción no necesariamente es lo que imaginamos. El libro del Éxodo está lleno de relatos de personas que estrecharon su relación con Dios y, ¿qué ocurrió? Moisés, por ejemplo, quiso saber su nombre. ¿Te imaginas que conoces a Dios y lo que se te ocurre es preguntarle cómo se llama? Parece casi cómico. En el caso del faraón, lo que dijo fue que nunca había oído hablar de Dios, y se preguntó si existía. ¿Cómo es posible que alguien que se encuentra cara a cara con el poder de Dios niegue su existencia? Las respuestas a estas preguntas forman una parte importante de la narración del Éxodo. Otros reaccionaron con miedo cuando estuvieron ante la presencia de Dios, como por ejemplo, los israelitas en el monte Sinaí. Tenían tanto miedo que ni siquiera querían escuchar su voz. Seguramente nosotros nos imaginamos corriendo felices hacia Dios si lo viéramos, pero la narración del Éxodo nos muestra que lo más probable era que, quienes lo vieran, temblaran de miedo. ¿A qué se debe esto? Acompáñame en esta aventura para descubrirlo.

El libro del Éxodo narra la historia de un Dios cuyo deseo más ferviente es estar al lado de su pueblo. Pero ¿cómo puedes hacerlo si tu pueblo te tiene miedo? ¿Querrán esa cercanía? Esa es la historia del Éxodo. El propósito de Dios al hacer salir a Israel de Egipto era traer a su pueblo a su presencia. Hacía tanto tiempo que no conocían a su Dios ni lo habían visto actuar, que la mayoría habían renunciado a las promesas hechas a sus antepasados Abraham, Isaac y Jacob.

Tras muchos años y varias generaciones de esclavitud en Egipto, muchos habían perdido toda esperanza de liberación. El largo retraso es solo uno de los muchos desafíos a los que se enfrentaron los israelitas en esta maravillosa historia. ¿Por qué esperaría



Dios tanto tiempo? Si ellos eran su pueblo, ¿por qué habían llegado a ser esclavos del hombre más poderoso del mundo? ¿Por qué este faraón intentaba destruirlos? Todas estas dificultades crearon un sentimiento de abandono y separación de Dios. En este contexto es más fácil entender por qué la gente perdió su fe, por qué una vida de esclavitud parecía la opción más fácil y mejor.

A pesar de todos los desafíos y las vacilaciones, Dios difícilmente aceptaría un no por respuesta. Dios deseaba con vehemencia dar a su pueblo algo mejor, incluso cuando se aferraban de manera tan terca a su vida en Egipto. Dios desea darnos la libertad y la oportunidad de elegir a quién queremos servir, pero en esta historia, actuó sin tapujos y con el singular objetivo de llevar a su pueblo a la libertad, sin importar lo que pensarán, les gustara o no. Al hacerlo, corrió el riesgo de que la gente lo acusara de quitarles la libertad. No obstante, lo que veremos es que, en realidad, les estaba dando la libertad de elegir. Estaba preparando el terreno para que pudieran decidir si querían servirle.

Al final, el pueblo de Israel entró en una relación de pacto con el Señor. Esta narración del antiguo Israel relata una época única en la historia de la tierra que es también una lección para todos los que la leen. Su historia llega ahora a tu vida. Mientras estudias esta maravillosa historia, oro para que tu vida sea tocada y transformada de una manera aún más grande de lo que lo fueron las vidas de los antiguos hebreos. Que tú también seas liberado de la esclavitud del pecado y comiences tu viaje a la tierra prometida.

Thomas Toews

Thomas Toews es profesor de Teología en la Union Adventist University, ubicada en Lincoln, Nebraska, Estados Unidos. Tiene un doctorado en Teología histórica por la Universidad Andrews.

